



Consejo de Seguridad

Distr. general
10 de febrero de 2022
Español
Original: inglés

Aplicación de la resolución [2576 \(2021\)](#)

Informe del Secretario General

I. Introducción

1. El siguiente informe se presenta en cumplimiento de la resolución [2576 \(2021\)](#) del Consejo de Seguridad, en la que se solicitó al Secretario General que informara cada tres meses sobre los progresos realizados en la ejecución del mandato de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas para el Iraq (UNAMI). El informe abarca los principales acontecimientos relacionados con el Iraq y en él se proporciona información actualizada sobre las actividades de las Naciones Unidas en ese país desde el informe anterior, de 11 de noviembre de 2021 ([S/2021/946](#)), y desde la presentación de una exposición informativa ante el Consejo de Seguridad por la Representante Especial para el Iraq y Jefa de la UNAMI el 23 de noviembre de 2021.

II. Resumen de los principales acontecimientos políticos

A. Situación política

2. El 30 de noviembre de 2021, la Comisión Suprema Independiente para las Elecciones anunció los resultados definitivos de las elecciones parlamentarias celebradas en el Iraq el 10 de octubre. En su declaración, la Presidencia de la Junta de Comisionados anunció que el Grupo Judicial Electoral había aprobado todas las recomendaciones de la Comisión, excepto las relativas a cinco escaños, uno en cada una de las provincias de Bagdad, Basora, Erbil, Kirkuk y Nínive, que fueron reasignados tras un recuento parcial. La Comisión informó posteriormente de que, de los 329 escaños parlamentarios, el Bloque Sadrista había obtenido 73 escaños; la Alianza Taqaddum, 37 escaños; la Coalición Dawlat al-Qanun, 33 escaños; el Partido Democrático del Kurdistan, 31 escaños; la Alianza del Kurdistan, 17 escaños (todos para la Unión Patriótica del Kurdistan); la Alianza Fath, 17 escaños; la Alianza Azm, 14 escaños; el Movimiento de la Nueva Generación, 9 escaños; Imtidad, 9 escaños, y el Movimiento Ishraqat Qanun, 6 escaños. Otros 23 partidos obtuvieron 5 escaños o menos, para un total de 40 escaños, incluidos 5 escaños asignados a cuota de minorías, mientras que los candidatos registrados como independientes obtuvieron los 43 escaños restantes, incluidos 4 escaños asignados a cuotas de minorías.

* Publicado nuevamente por razones técnicas el 17 de febrero de 2022.



3. Los resultados anunciados por la Comisión mostraron que las mujeres habían obtenido 95 escaños, 12 más que la cuota mínima de 83 escaños (25 % de los escaños) especificada en la Constitución, al tiempo que la participación total del electorado había sido del 43,54 %. El 1 de diciembre, la Comisión presentó oficialmente los resultados definitivos al Tribunal Supremo Federal para que los ratificara.

4. El 30 de noviembre, el Presidente del Iraq, Barham Salih, se reunió con el Presidente del Consejo Judicial Supremo, Magistrado Fa'iq Zaidan. En una declaración del Presidente, se señaló que ambos habían convenido en la importancia de mantener el rumbo del proceso democrático, en que las reclamaciones y los recursos electorales debían tratarse de conformidad con lo dispuesto en la Constitución y en que el mantenimiento de un alto nivel de transparencia e imparcialidad debía ser una prioridad a fin de restablecer la confianza en las urnas.

5. Tras el anuncio de los resultados preliminares de las elecciones el 16 de octubre, algunos partidos políticos y candidatos presentaron demandas judiciales directamente al Tribunal Supremo Federal. Esas demandas impugnaban elementos del proceso electoral y la legalidad de algunos aspectos de la ley electoral, incluidas las disposiciones relativas a la asignación de escaños y la demarcación de las circunscripciones; así como los propios resultados, que algunos aspiran a que se anulen.

6. El Marco de Coordinación Política Chií (agrupación de partidos políticos chiíes) fue uno de los que impugnó los resultados. En una declaración emitida el 30 de noviembre, el Marco rechazó categóricamente los resultados de las actuales elecciones, reafirmó su posición de que los resultados habían sido objeto de considerables manipulaciones y señaló que seguiría adelante con la demanda judicial dirigida a que se anulasen.

7. El 2 de diciembre, el buró político del Partido Democrático del Kurdistán, que había perdido dos escaños tras los recursos, emitió una declaración en la que alegaba que los Presidentes del Iraq y el Consejo Judicial Supremo habían intervenido para ampliar el plazo de presentación de reclamaciones ante el Grupo Judicial Electoral. Ese mismo día, la Comisión Suprema Independiente para las Elecciones emitió una declaración en la que destacaba su independencia, justificaba jurídicamente el período de apelación y subrayaba que ninguno de los dos presidentes había interferido en sus labores.

8. El 3 de diciembre, en una declaración emitida por el comité organizador de las manifestaciones de rechazo de los resultados de las elecciones se criticaba el hecho de que los resultados definitivos de las elecciones se habían anunciado al mismo tiempo que se estaban tramitando recursos judiciales, se instaba a la población a unirse a las manifestaciones y se pedía a los manifestantes que se mostraran firmes y pacientes. En la declaración, además, se cuestionaba la labor de la comisión establecida por el Primer Ministro del Iraq, Mustafa Al-Kadhimi, para que investigara los sucesos que habían provocado víctimas durante las protestas postelectorales del 5 de noviembre. El comité organizador reiteró sus demandas en una declaración emitida el 17 de diciembre.

9. El 27 de diciembre, el Tribunal Supremo Federal anunció que había ratificado los resultados de las elecciones parlamentarias de 2021. Ese mismo día, el Tribunal emitió varias decisiones por las que se rechazaban todas las demandas que impugnaban los resultados definitivos de las elecciones.

10. En respuesta a la decisión del Tribunal, Muqtada al-Sadr, líder del Bloque Sadrista, se congratuló de la ratificación y exhortó a que se mantuviera la paz. El líder de la Alianza Fath, Hadi al-Amiri, declaró que aceptaba los veredictos del Tribunal, habida cuenta de su preocupación por la seguridad y la estabilidad política del Iraq,

pero mantuvo sus declaraciones anteriores de que en las elecciones había habido mucho fraude y manipulación. De manera similar, otros líderes del Marco de Coordinación Política Chií también aceptaron las decisiones, si bien expresaron reservas. El líder de la Alianza Amz (suní) Khamis al-Khanjar, felicitó a los ganadores, mientras que el ex Presidente del Consejo de Representantes y líder de la Alianza Taqaddum (suní), Mohammed al-Halbousi, expresó su beneplácito por el acuerdo unánime de acatar las decisiones del Tribunal. El Partido Democrático del Kurdistán, si bien subrayó que había perdido dos escaños “ilegalmente”, y la Unión Patriótica del Kurdistán también se congratularon de la ratificación de los resultados.

11. El 28 de diciembre, el Marco de Coordinación Política Chií emitió una declaración en la que exhortaba a que se pusiera fin a las protestas contra los resultados de las elecciones. Posteriormente, el comité organizador de las manifestaciones anunció que las sentadas concluirían el 1 de enero de 2022, tras la conmemoración de las muertes el 3 de enero de 2020 del general iraní Qasem Soleimani y del Asesor Adjunto de Seguridad Nacional iraquí y Vicepresidente de la Comisión de Movilización Popular, Jamal al-Ibrahimi (también conocido como Abu Mahdi al-Muhandis), en un golpe aéreo cerca del Aeropuerto Internacional de Bagdad.

12. Entretanto, se celebraron reuniones postelectorales en todo el espectro político a lo largo del período sobre el que se informa. El 2 de diciembre, dirigentes del Marco de Coordinación Política Chií se reunieron con el Sr. al-Sadr por primera vez desde las elecciones de octubre. En una declaración emitida tras la reunión, el Marco de Coordinación señaló que los asistentes habían debatido asuntos pendientes y los últimos acontecimientos y habían acordado continuar el diálogo para hallar soluciones realistas al estancamiento político. Por su parte, en un mensaje publicado en las redes sociales, el Sr. al-Sadr exhortó a que se formara un gobierno de mayoría nacional. A su vez, el líder de la Coalición Dawlat al-Qanun, Nouri al-Maliki, en una alocución a los miembros de su partido tras la reunión con el Sr. al-Sadr, subrayó la necesidad de la pronta formación de un gobierno de consenso.

13. El 29 de diciembre de 2021 se celebró una nueva reunión entre Muqtada al-Sadr y representantes del Marco de Coordinación Política Chií. El 7 de enero de 2022, el Marco de Coordinación Política Chií emitió una declaración en la que exhortaba a todos los representantes del mayor componente social, especialmente a los hermanos del Bloque Sadrista, a que formaran el mayor bloque para preservar ese derecho constitucional y la estabilidad del proceso político. Ese mismo día, el Sr. al-Sadr publicó un mensaje en las redes sociales en el que afirmaba que era la voluntad del pueblo formar un gobierno de mayoría nacional.

14. Además, se celebraron reuniones entre líderes y partidos políticos de todo el espectro político, incluidos los de la Región del Kurdistán del Iraq. El 22 de diciembre de 2021, el Presidente de la Región del Kurdistán del Iraq, Nechirvan Barzani, recibió a una delegación del Marco de Coordinación Política Chií, encabezada por el Sr. al-Maliki. Según un comunicado de la oficina del Presidente de la Región del Kurdistán del Iraq, las dos partes convinieron en la necesidad de que todas las fuerzas políticas alcanzaran un entendimiento común a pesar del rechazo de los resultados de las elecciones por algunos partidos. La delegación del Marco de Coordinación también se reunió con altos cargos del Partido Democrático del Kurdistán y la Unión Patriótica del Kurdistán.

15. Los días 7 y 8 de enero de 2022, una delegación conjunta del Partido Democrático del Kurdistán y la Unión Patriótica del Kurdistán viajó a Bagdad y se reunió por separado con sendas delegaciones del Bloque Sadrista y del Marco de Coordinación, así como con líderes chiíes y suníes.

16. El 8 de enero, la Alianza Azm y la Alianza Taqaddum anunciaron la formación de una nueva coalición, que estaría presidida por Khamis al-Khanjar, y declararon que propondrían a Mohammed al-Halbousi como Presidente del Parlamento. Ese mismo día, el Presidente del Partido Democrático del Kurdistan, Masoud Barzani, recibió en Erbil a los líderes de ambas alianzas.

17. El 30 de diciembre de 2021, tras la ratificación de los resultados de las elecciones y de conformidad con el calendario establecido en la Constitución, el Presidente Salih emitió un decreto en que se convocaba al primer período de sesiones del nuevo parlamento. El 9 de enero de 2022, el Consejo de Representantes se reunió para celebrar la primera sesión del quinto ciclo electoral, bajo la presidencia de su miembro de mayor edad, Mahmoud al-Mashadani (Alianza Azm). Un total de 325 parlamentarios asistieron a la sesión y prestaron juramento constitucional. Durante la sesión, tanto el Marco de Coordinación Política Chií como el Bloque Sadrista reclamaron para sí la condición de mayor bloque parlamentario. La sesión se suspendió brevemente luego de que el Sr. al-Mashadani abandonara la sala debido a un problema de salud. La sesión se reanudó bajo la presidencia de Khaled al-Daraji (independiente) y los parlamentarios reeligieron al Sr. al-Halbousi como presidente del Consejo de Representantes. El nuevo Consejo de Representantes eligió también a Hakem al-Zamili (Bloque Sadrista) y a Shakjwan Abdullah Ahmed (Partido Democrático del Kurdistan) como Primer y Segundo Vicepresidentes, respectivamente.

18. El Sr. Salih y el Sr. Al-Kadhimi estuvieron entre quienes felicitaron a los nuevos funcionarios nombrados. Sin embargo, el Marco de Coordinación Política Chií, cuyos miembros habían abandonado la sesión parlamentaria antes de la votación, emitió una declaración el 9 de enero en la que subrayaba que, por razones de procedimiento, no reconocía el resultado de la primera sesión. El 11 de enero, el Marco de Coordinación emitió una declaración en la que afirmaba que presentaría un recurso jurídico ante el Tribunal Supremo Federal.

19. Durante el período a que se refiere el informe, el Gobierno siguió abordando la situación relacionada con la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19) y mantuvo las medidas dirigidas a frenar la transmisión comunitaria y reducir su impacto. El 30 de noviembre de 2021, el Ministerio de Sanidad autorizó que se les administrara la dosis de refuerzo a las personas de 65 años o más, a las personas con enfermedades subyacentes y al personal sanitario.

20. En la provincia de Al-Sulaymaniya, estudiantes universitarios se echaron a la calle entre el 21 de noviembre y el 5 de diciembre para exigir mejores condiciones de vida. Después de que los manifestantes prendieran fuego a una oficina de la Unión Patriótica del Kurdistan y bloquearan el acceso a la Universidad de Al-Sulaymaniya y a varias carreteras, miembros de las fuerzas de seguridad utilizaron munición real y gases lacrimógenos, lo que causó heridas a 30 manifestantes y a unos 15 miembros del personal de seguridad, según información verificada por la UNAMI. Se detuvo a varios manifestantes, luego de que el departamento de policía de Al-Sulaymaniya alegara de que algunos manifestantes habían atacado a la policía. Las protestas terminaron después de que el Consejo de Ministros del Gobierno Regional del Kurdistan anunciara ayudas económicas para los estudiantes y de que altos cargos de la Unión Patriótica del Kurdistan se comprometieran a atender las preocupaciones de los estudiantes.

B. Relaciones entre Bagdad y Erbil

21. El 3 de diciembre de 2021, tras un atentado atribuido a Dáesh en el distrito de Majmur, el Presidente del Iraq, Sr. Salih, el Presidente de la Región del Kurdistan del Iraq, Nechirvan Barzani, el Presidente del Parlamento Regional del Kurdistan, Rewaz

Fa'iq, y otros funcionarios emitieron declaraciones en las que pedían una mayor coordinación entre las fuerzas de seguridad iraquíes y las fuerzas pesmergas para subsanar las deficiencias en materia de seguridad. El 4 de diciembre, la Célula de Información sobre Seguridad informó de que una delegación del Ministerio de los Asuntos de los Pesmergas del Gobierno Regional del Kurdistán había visitado el Mando Iraquí de Operaciones Conjuntas en Bagdad a fin de debatir la coordinación de la seguridad para combatir los atentados terroristas.

22. El 8 de diciembre, el Sr. Al-Kadhimi se reunió en Erbil con el Primer Ministro del Gobierno Regional del Kurdistán, Masrour Barzani. Según una declaración de la Oficina del Primer Ministro del Gobierno Regional del Kurdistán en la reunión las dos partes habían hecho hincapié en la importancia de un Iraq estable y del fortalecimiento de la cooperación en materia de seguridad entre las fuerzas de seguridad iraquíes y las fuerzas pesmergas.

23. El 20 de diciembre, el Ministerio Federal de Finanzas anunció que había transferido 200.000 millones de dinares iraquíes al Gobierno Regional del Kurdistán, la quinta transferencia de ese tipo desde el 11 de julio, que contribuyó al pago de los salarios de los funcionarios de la Región del Kurdistán del Iraq correspondientes al mes de noviembre. Esas transferencias se produjeron mientras seguía estancada la plena aplicación del artículo 11 de la Ley Federal de Presupuestos de 2021 por parte de ambos gobiernos.

C. Situación de la seguridad

24. Dáesh continuó perpetrando ataques asimétricos durante el período que abarca el informe, principalmente en las provincias de Al-Anbar, Babel, Bagdad, Diyala, Kirkuk, Nínive y Salah al-Din. Entre el 23 de noviembre de 2021 y el 5 de enero de 2022, se atribuyeron a Dáesh 123 ataques contra las fuerzas de seguridad, además de continuos ataques contra líderes comunitarios, personal de seguridad fuera de servicio y civiles acusados por Dáesh de colaborar con las autoridades iraquíes. En respuesta a las actividades de Dáesh, fuerzas de seguridad iraquíes prosiguieron sus operaciones de lucha contra el terrorismo.

25. El 28 de noviembre de 2021, el Sr. Al-Kadhimi se reunió con familiares de los fallecidos durante un atentado perpetrado en octubre en la provincia de Diyala y atribuido a Dáesh. Durante la reunión, advirtió contra las luchas sectarias y pidió a los servicios de seguridad que hicieran rendir cuentas a los autores.

26. El 29 de noviembre, el Consejero de Seguridad Nacional, Qasim al-Araji, ofreció una exposición informativa a la prensa sobre los primeros resultados de la investigación sobre el intento de asesinato del Sr. Al-Kadhimi, el 7 de noviembre de 2021, el cual había sido ampliamente condenado por actores políticos del Iraq y la comunidad internacional. El Sr. Araji declaró que en el atentado se habían utilizado dos vehículos aéreos no tripulados cargados de explosivos, uno de los cuales no explotó.

27. El 3 de diciembre, la Célula de Información sobre Seguridad informó de que un ataque nocturno de Dáesh contra la aldea de Khidir Jijah, en el distrito de Majmur, había provocado la muerte de varios civiles y miembros de las fuerzas pesmergas. El ataque fue condenado por el Presidente del Iraq, Sr. Salih, el Primer Ministro del Iraq, Sr. Al-Kadhimi (a través de su portavoz militar), el Presidente de la Región del Kurdistán del Iraq, Sr. Nechirvan Barzani, el Primer Ministro de la Región del Kurdistán del Iraq, Sr. Masrour Barzani, y otros funcionarios. Todos reiteraron los anteriores llamamientos a fortalecer la cooperación en la lucha contra el terrorismo y al aumento de la coordinación entre los pesmergas y las fuerzas de seguridad iraquíes.

28. El 7 de diciembre, la Célula de Información sobre Seguridad informó de que un artefacto explosivo improvisado adosado a una motocicleta había detonado en la ciudad de Basora, causando la muerte de cuatro civiles y heridas a otros cuatro. Ese mismo día, el Sr. Salih emitió una declaración en la que condenó el atentado e hizo un llamamiento a la unidad en apoyo del Estado y de los servicios de seguridad. El Sr. Al-Kadhimi también emitió una declaración en la que instruía llevar a cabo una investigación.

29. El 30 de diciembre, la Célula de Información sobre Seguridad informó de que se habían encontrado varios cadáveres de civiles en Yable, provincia de Babel, tras una operación de seguridad contra presuntos terroristas. El 31 de diciembre, el Sr. Al-Kadhimi instruyó a la Agencia de Seguridad Nacional que investigara el asunto y, el 3 de enero de 2022, anunció que había recibido un informe en que se indicaba que se había producido una clara falla en la actuación del sistema de seguridad y que se había detenido a 14 participantes en el delito, ya fuese por el mal manejo de información maliciosa o por su participación en la ejecución de la operación de seguridad. También declaró que se había formado una comisión de alto nivel para ampliar el alcance de la investigación y que se habían adoptado otras medidas judiciales, como la destitución del jefe de policía de Babilonia, el director de los servicios de inteligencia de Babilonia y el director de los servicios de inteligencia de Yable, los cuales —según dijo— serían referidos a una investigación inmediata. El Consejero de Seguridad Nacional recibió la encomienda de presentar un informe sobre la organización de las entidades de seguridad e inteligencia a fin de evitar incidentes similares.

30. Entre el 25 de noviembre de 2021 y el 5 de enero de 2022, se habrían producido más de 44 ataques contra camiones pertenecientes a empresas iraquíes contratadas para transportar suministros destinados a la coalición internacional contra Dáesh, en las provincias de Al-Anbar, Babel, Bagdad, Basora, Dhi Qar, Al-Muzana, Al-Qadisiya y Salah al-Din. Cinco grupos armados diferentes reivindicaron la autoría de 38 de los atentados. No se registraron bajas en el incidente.

31. El 9 de diciembre, la Célula de Información sobre Seguridad informó en las redes sociales de que miembros del Comité Técnico Militar iraquí se habían reunido con sus homólogos de la coalición internacional contra Dáesh. Ese mismo día, la coalición de lucha contra Dáesh anunció que había completado su transición a una misión que no realizaría operaciones de combate y añadió que su nueva misión consistía en asesorar, asistir y capacitar a las fuerzas iraquíes.

32. El 29 de diciembre, el Sr. Al-Kadhimi emitió una declaración en medios sociales en la que se confirmaba que la coalición internacional contra Dáesh había dado pleno cumplimiento a su misión de combate tras la transferencia de personal y material fuera del Iraq. De cara al futuro, declaró que el papel de la coalición consistiría en asesorar y prestar asistencia a las fuerzas de seguridad en consonancia con los acuerdos del Diálogo Estratégico. Además, el Sr. Al-Kadhimi dio las gracias a la Coalición y a sus miembros, asociados y vecinos en la lucha contra Dáesh. El día anterior, el 28 de diciembre, el Órgano de Coordinación de la Resistencia Iraquí había emitido una declaración en la que cuestionaba la intención de la coalición de retirarse y amenazaba con expulsar a las fuerzas que quedaran después del 31 de diciembre. Ese mismo día, el líder de la Alianza Fath, Hadi al-Amiri también emitió una declaración en la que hacía hincapié en la necesidad de que todo tipo de fuerzas de combate extranjeras se retiraran del Iraq antes del 31 de diciembre. Por su parte, el 30 de diciembre, Muqtada al-Sadr propuso varias condiciones con el objetivo de asegurar que la misión de combate de la coalición hubiera terminado y exhortó al Sr. Al-Kadhimi que las aplicara.

33. El 3 de enero de 2022, el portavoz del Comandante en Jefe informó a los medios de comunicación de que los sistemas de defensa aérea habían destruido dos vehículos aéreos no tripulados que tenían como objetivo una instalación militar en las proximidades del Aeropuerto Internacional de Bagdad. El 5 de enero, la Célula de Información sobre Seguridad informó de que un cohete había caído en la misma zona. Un grupo autodenominado “Saraya Ababil” se atribuyó la responsabilidad por ambos ataques. Además, la Célula de Información sobre Seguridad informó de que la base aérea de Ayn al-Asad, en la provincia de Al-Anbar, había sido blanco de ataques, el 4 de enero, por dos vehículos aéreos no tripulados ambos interceptados; por cinco cohetes, el 5 de enero, todos los cuales habían caído fuera del perímetro de la base aérea; y por un vehículo aéreo no tripulado, el 6 de enero, que también había sido interceptado. El ataque con cohetes del 5 de enero fue reivindicado por un grupo autodenominado “Qassim al-Jabbarin”. En respuesta a los últimos ataques, la coalición internacional de lucha contra Dáesh describió esos ataques como una peligrosa distracción de su misión actual y una amenaza para el pueblo iraquí. Por su parte, el 5 de enero, el Sr. Al-Kadhimi informó al gabinete de que los ataques contra bases iraquíes eran irresponsables y estaban destinados a perturbar la seguridad y la estabilidad del país.

34. Durante el período sobre el que se informa, el Ministerio de Defensa de Turquía informó de que se estaban llevando a cabo operaciones contra objetivos del Partido de los Trabajadores del Kurdistán en el norte del Iraq. En cartas idénticas de fecha 4 de noviembre de 2021 dirigidas a la Presidencia del Consejo de Seguridad y a mí (S/2021/927), el Representante Permanente del Iraq señaló a la atención el hecho de que esas violaciones de la soberanía del Iraq cometidas por Turquía contravenían los principios de buena vecindad y violaban los principios de la Carta de las Naciones Unidas y del derecho internacional. En las mismas cartas, el Gobierno del Iraq reiteró su disposición a cooperar con Turquía con miras a hallar terreno común y alcanzar soluciones apropiadas. En una carta de fecha 8 de octubre de 2021 dirigida a la Secretaria General Adjunta de Asuntos Políticos y de Consolidación de la Paz, el Representante Permanente de Turquía ante las Naciones Unidas afirmó que Turquía había estado ejerciendo su derecho inalienable de legítima defensa, enunciado en el Artículo 51 de la Carta de las Naciones Unidas, y adoptando medidas adecuadas en el contexto de la responsabilidad atribuida por las resoluciones pertinentes del Consejo de Seguridad a los Estados Miembros de las Naciones Unidas en la lucha contra el terrorismo y que las medidas adoptadas por Turquía eran conformes a las obligaciones que le incumbían en virtud del derecho internacional.

D. Acontecimientos regionales e internacionales

35. El Gobierno del Iraq siguió reforzando sus vínculos con la comunidad internacional en ámbitos que van de la cooperación económica a la coordinación de la seguridad en la lucha contra el terrorismo. El 22 de noviembre de 2021, la Ministra de Relaciones Exteriores de Suecia, Ann Christin Linde, se reunió por separado con el Sr. Sahil y el Sr. Al-Kadhimi en Bagdad, para tratar temas como la lucha contra el terrorismo, la cooperación regional, el cambio climático y las oportunidades de inversión. El 23 de noviembre, la Sra. Linde visitó Erbil y se reunió por separado con el Presidente, el Primer Ministro y el Vice Primer Ministro de la Región del Kurdistán del Iraq.

36. El 26 de noviembre, el Ministerio de Relaciones Exteriores del Iraq emitió una declaración sobre los migrantes iraquíes que viajaban a Europa. El 30 de noviembre, la Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, informó de que había hablado por teléfono con el Sr. Al-Kadhimi y que ambos mantenían una estrecha cooperación en relación con los vuelos de repatriación. El 19 de diciembre, el

portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores informó a los medios de comunicación de que diez vuelos de evacuación habían repatriado al Iraq a unas 4.000 personas.

37. El Sr. Al-Kadhimi también mantuvo conversaciones telefónicas con el Príncipe Heredero de Abu Dhabi, el jeque Mohammed Bin Zayed Al Nahyan, el 25 de noviembre; la Secretaria de Estado de Relaciones Exteriores, Asuntos del Commonwealth y Desarrollo del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Elizabeth Truss, el 6 de diciembre; y el Príncipe Heredero de la Arabia Saudita, Mohammed bin Salman Al-Saud, el 12 de diciembre. Además, el 9 de diciembre, el Sr. Al-Kadhimi participó en la inauguración de la Cumbre para la Democracia convocada por el Presidente de los Estados Unidos, Joseph R. Biden.

38. El 30 de noviembre, el Viceministro de Relaciones Exteriores de la Federación de Rusia y Enviado Especial del Presidente para Oriente Medio y el Norte de África, Mikhail Bogdanov, se reunió por separado con el Presidente del Iraq, el Primer Ministro del Iraq y el Ministro del Petróleo a fin de examinar la seguridad bilateral, la defensa y la cooperación económica, entre otros temas. El 1 de diciembre, el Sr. Bogdanov se reunió con el Ministro de Relaciones Exteriores del Iraq, antes de viajar a Erbil, donde se reunió por separado con el Primer Ministro y el Vice Primer Ministro del Gobierno Regional del Kurdistan y, posteriormente, con el Presidente de la Región del Kurdistan del Iraq.

39. Los días 12 y 13 de diciembre, el Coordinador del Consejo de Seguridad Nacional de los Estados Unidos para Oriente Medio y el Norte de África, Brett McGurk, visitó Bagdad y Erbil. En una declaración emitida el 13 de diciembre, el portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de los Estados Unidos señaló que el Sr. McGurk se había reunido por separado con el Sr. Salih, el Sr. Al-Kadhimi, el Sr. Al-Halbousi, el Sr. Nechirvan Barzani y otros funcionarios. El 12 de diciembre, la Oficina del Presidente del Iraq informó de que las conversaciones se habían centrado en las relaciones bilaterales, el fin de la misión de combate de la coalición de fuerzas en el Iraq y el fortalecimiento de las capacidades de las fuerzas de seguridad iraquíes mediante la prestación de asesoramiento militar a las tropas iraquíes, así como en la importancia de la lucha contra el terrorismo y los últimos cambios en la situación regional. En una declaración formulada el 13 de diciembre, el portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de los Estados Unidos señaló que Brett McGurk había confirmado el compromiso del Presidente de los Estados Unidos, Joseph Biden, con los resultados del diálogo estratégico bilateral y subrayó que ya no había fuerzas estadounidenses en misión de combate en el Iraq. Entre otras cosas, también había reafirmado que las restantes fuerzas de la coalición estarían presentes por invitación del Gobierno del Iraq y que su misión se limitaría a asesorar, asistir y capacitar a las fuerzas de seguridad iraquíes.

40. La Ministra federal de Defensa de Alemania, Christine Lambrecht, visitó el Iraq el 9 de enero de 2022. Se reunió por separado con el Sr. Al-Kadhimi y con su homólogo iraquí en Bagdad antes de viajar a Erbil, donde se reunió con el Presidente de la Región del Kurdistan del Iraq.

41. El 23 de diciembre de 2021, el Ministro de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional de Italia, Luigi Di Maio, visitó Bagdad, donde se reunió por separado con el Sr. Salih y con el Sr. Al-Kadhimi. A continuación, el Sr. Di Maio viajó a Erbil, donde se reunió con el Sr. Nechirvan Barzani.

42. También el 23 de diciembre, el Ministro de Relaciones Exteriores del Iraq, Fuad Mohammad Hussein, y su delegación fueron recibidos en Teherán por el Presidente de la República Islámica del Irán, Ebrahim Raisi. El Ministerio de Relaciones Exteriores iraquí informó de que habían examinado las relaciones bilaterales entre

Bagdad y Teherán y los cambios en la situación regional e internacional. La delegación iraquí también se reunió con el Ministro de Relaciones Exteriores iraní.

43. El 27 de diciembre el Sr. Hussein sostuvo una conversación telefónica con el Ministro de Relaciones Exteriores de la Arabia Saudita, Príncipe Faisal bin Farhan Al-Saud, a fin de examinar las relaciones bilaterales, los acontecimientos más recientes en la región y otros asuntos. A continuación, copresidieron una reunión virtual del Comité Político, de Seguridad y Militar del Consejo de Coordinación Iraquí-Saudí, celebrada el 9 de enero de 2022.

44. En una declaración emitida el 21 de diciembre, el Banco Central del Iraq anunció el desembolso de 44 millones de dólares que, según afirmó, completaba el pago íntegro de los montos de indemnización aprobados por la Comisión de Indemnización de las Naciones Unidas del Consejo de Seguridad en cumplimiento de lo dispuesto en la resolución 687 (1991), por un total de 52.400 millones de dólares. En la declaración se expresó la esperanza de que la finalización de los pagos de indemnizaciones contribuyera a que se retirara al Iraq del Capítulo VII, así como a que el sistema bancario iraquí se reintegrara en el sistema bancario mundial. La Comisión de Indemnización de las Naciones Unidas se creó en virtud de las resoluciones 687 (1991) y 692 (1991) del Consejo de Seguridad para tramitar reclamaciones y pagar indemnizaciones por cualesquiera pérdidas y daños, incluidos daños ambientales y el agotamiento de recursos naturales, o perjuicios directamente causados a gobiernos, nacionales y empresas extranjeras como consecuencia directa de la invasión y ocupación ilegal de Kuwait por parte el Iraq en 1990 y 1991.

III. Información actualizada sobre las actividades de la Misión y del equipo de las Naciones Unidas en el país

A. Actividades políticas

45. Tras las elecciones parlamentarias del 10 de octubre de 2021, la Representante Especial del Secretario General, sobre la base de su mandato de buenos oficios, continuó colaborando con las tres presidencias, altos dirigentes de la Región del Kurdistán del Iraq, partidos políticos, partes interesadas en las elecciones y otros. En sus reuniones, hizo hincapié en que las reclamaciones electorales pendientes debían tramitarse a través de los canales jurídicos apropiados y en los plazos especificados por la ley. Llamó a todas las partes a que actuaran con moderación, respetaran el resultado de los procesos de apelación y resolución de conflictos en relación con las elecciones y esperaran por la decisión final del Tribunal Supremo Federal sobre la ratificación de los resultados de las elecciones.

46. Además, la Representante Especial alentó a todos los actores políticos iraquíes a que trabajaran en favor de un entorno postelectoral constructivo de cara al futuro, entre otros medios mediante la rápida formación de un gobierno capaz de abordar los múltiples retos a los que se enfrentaba el Iraq.

47. El 28 de noviembre, la Representante Especial asistió a una conferencia sobre estrategias de igualdad de género y empoderamiento de la Mujer en Erbil. Durante su intervención, reconoció la participación cada vez mayor de las mujeres como electoras y candidatas en las elecciones. Señaló que los resultados preliminares de las elecciones preveían un número histórico de mujeres en el Consejo de Representantes, por encima de la cuota del 25 %, y subrayó que ese buen resultado electoral debería traducirse idealmente en una representación significativa de las mujeres en el próximo gobierno. En relación con la campaña 16 Días de Activismo contra la Violencia de Género, la Representante Especial pidió llamó a que se promulgara el proyecto de ley

contra la violencia doméstica a fin de proporcionar a las víctimas protección jurídica contra todas las formas de violencia doméstica y de hacer que se rindieran cuentas por esos actos.

48. Tras el atentado de Dáesh en Majmur el 2 de diciembre, la Representante Especial expresó sus condolencias a los familiares de las víctimas y subrayó la importancia de que se fortaleciera la cooperación entre las entidades de seguridad iraquíes en la lucha contra el terrorismo. Luego de condenar enérgicamente el atentado del 7 de diciembre en Basora, subrayó que hacer rendir cuentas a los autores y fortalecer la unidad nacional servirían para evitar intentos similares de desestabilizar el Iraq. Tras hacer hincapié en la necesidad de paz y estabilidad, volvió a exhortar a las partes pertinentes del acuerdo de Sinjar a que adoptaran todas las medidas necesarias para acelerar su aplicación.

49. Como parte de la ampliación de sus actividades de promoción electoral, la Representante Especial Adjunta para Asuntos Políticos y Asistencia Electoral, Ingibjörg Sólrún Gísladóttir, celebró el 6 de diciembre una reunión con el Grupo Asesor de Mujeres y organizaciones de la sociedad civil, durante la cual los asistentes compartieron sus observaciones sobre la participación de las mujeres en las elecciones, incluidas sus experiencias a lo largo del período de campaña. Mi Representante Especial Adjunta destacó la necesidad de que las mujeres trabajasen juntas independientemente de su filiación partidista y apoyasen la labor legislativa pertinente en el Consejo de Representantes.

B. Asistencia electoral

50. Durante el período sobre el que se informa, la UNAMI siguió prestando asistencia electoral y apoyo técnico a las actividades postelectorales de la Comisión Suprema Independiente para las Elecciones, incluidos los procedimientos de examen de las impugnaciones de los resultados preliminares de las elecciones, el recuento manual de las juntas de recepción de votos impugnadas, y los preparativos para el anuncio de los resultados definitivos de las elecciones.

51. La UNAMI estuvo presente durante el proceso de recuento manual realizado por la Comisión en Bagdad. El 25 de noviembre de 2021, la Comisión anunció que había finalizado el recuento manual de las 870 juntas receptoras de votos que habían sido objeto de impugnaciones y señaló que los resultados se habían remitido al Grupo Judicial Electoral para que adoptara decisiones.

52. La UNAMI colaboró en el control de calidad de los datos y en la preparación de la pantalla para el anuncio de los resultados definitivos de las elecciones por la Comisión el 30 de noviembre. También prestó asesoramiento acerca de las actividades de información pública en relación con el estado de las reclamaciones electorales, las impugnaciones y los resultados de las elecciones y la lucha contra la desinformación.

53. El 6 de diciembre, la UNAMI facilitó una reunión con la Comisión y los representantes de los Estados Miembros y las organizaciones internacionales que habían contribuido al proyecto conjunto de la UNAMI y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo titulado “Apoyo al proceso electoral del Iraq”. Durante la reunión, la Presidencia de la Comisión informó sobre las prioridades del organismo electoral con miras a lograr un mayor desarrollo de la capacidad, en particular en esferas como la inscripción de votantes, la gestión de los resultados, la comunicación y el marco jurídico electoral. Con el apoyo de la UNAMI, la Comisión está llevando a cabo una revisión postelectoral que se espera que dé como resultado un documento de experiencias adquiridas que contenga recomendaciones para futuras elecciones.

C. Actividades y acontecimientos relacionados con los derechos humanos y el estado de derecho

54. Entre el 1 de octubre y el 31 de diciembre de 2021, la UNAMI documentó 28 incidentes que causaron al menos 115 bajas civiles (50 muertos, entre ellos 9 niños y 1 mujer, y 65 heridos, entre ellos 23 niños, 2 niñas y 2 mujeres). Un total de 52 bajas civiles (30 muertos y 22 heridos) se atribuyeron a Dáesh; 50 bajas civiles (18 muertos y 32 heridos), a elementos armados no identificados; 12 bajas civiles (2 muertos y 10 heridos), a municiones sin detonar; y un civil herido, a ataques aéreos militares turcos contra objetivos del Partido de los Trabajadores del Kurdistan en el norte del Iraq. El 30 de noviembre, el Ministerio de Defensa de Turquía declaró durante una rueda de prensa que todas las operaciones que estaba llevando a cabo en relación con la amenaza terrorista contra su país se realizaban en consonancia con el derecho internacional, respetando las fronteras y la integridad territorial de todos los países vecinos, incluido el Iraq, en el ámbito del derecho de legítima defensa y teniendo como único objetivo a elementos terroristas de la región.

55. El 28 de noviembre, la UNAMI lanzó una campaña en las redes sociales para concienciar sobre los derechos humanos pertinentes para el sistema de justicia penal, incluidas las normas sobre juicios imparciales. En diciembre de 2021 y enero de 2022, la UNAMI y el Consejo Superior del Poder Judicial impartieron tres talleres para jueces y fiscales a fin de ultimar las directrices sobre los derechos fundamentales de sospechosos, acusados y detenidos durante las distintas fases de las actuaciones penales.

56. En diciembre, la UNAMI celebró cuatro mesas redondas con motivo de la campaña 16 Días de Activismo contra la Violencia de Género en Bagdad, Basora, Kirkuk y Mosul, a las que asistieron más de 100 representantes del Gobierno y de la sociedad civil. Entre las recomendaciones emanadas de las reuniones figuraron la aprobación del proyecto de ley contra la violencia doméstica, una mayor participación de la sociedad civil en los debates sobre la ley y la formalización jurídica del papel de las organizaciones de la sociedad civil en la prestación de servicios a las víctimas de la violencia doméstica.

57. En diciembre y enero, la UNAMI y la Red Iraquí de Medios Sociales celebraron seis cursos de capacitación sobre derechos digitales, a los que asistieron unos 200 defensores de los derechos humanos, blogueros y periodistas. Se elaboró y se publicó en línea una guía de seguridad digital para activistas, un servicio de ayuda digital y evaluaciones de seguridad digital adaptadas a las necesidades de organizaciones no gubernamentales iraquíes.

58. Para conmemorar el Día de los Derechos Humanos, el 10 de diciembre de 2021, la UNAMI y el Asesor del Primer Ministro para los Componentes Nacionales patrocinaron una exposición de obras de arte de miembros de 13 grupos minoritarios, en las que se trataba el tema de la igualdad. Representantes gubernamentales y diplomáticos asistieron al acto junto con miembros de organizaciones de la sociedad civil.

59. Los días 12 y 13 de diciembre, la UNAMI y la Oficina de Lucha contra el Terrorismo impartieron un taller para 20 funcionarios encargados de hacer cumplir la ley con el fin de reforzar el cumplimiento con las normas de derechos humanos en las operaciones de lucha contra el terrorismo. En el taller, los participantes examinaron el marco jurídico interno del Iraq y el derecho internacional de los derechos humanos pertinente y determinaron en qué esferas debía mejorarse.

60. El 14 de diciembre el Gobierno aplicó la pena capital a siete prisioneros condenados por delitos relacionados con actos de terrorismo. En 2021, la UNAMI

documentó al menos 22 casos en los que se había aplicado la pena de muerte, principalmente en relación con delitos de terrorismo.

61. Con el fin de promover la rendición de cuentas por abusos y violaciones de los derechos humanos desde octubre de 2019, la UNAMI organizó un taller de creación de capacidad, celebrado los días 20 y 21 de diciembre, para miembros de la comisión gubernamental de determinación de los hechos encargada de investigar violaciones relacionadas con la celebración de manifestaciones, con miras a intercambiar las mejores prácticas internacionales.

62. El 22 de diciembre, la UNAMI y la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos publicaron un informe conjunto titulado “Human rights and freedom of expression: trials in the Kurdistan Region of Iraq”. En el informe se examinaron los procedimientos de justicia penal en cuatro casos emblemáticos juzgados por el Tribunal Penal de Erbil. Los casos se referían a 16 personas procesadas por presuntos delitos relacionados con el ejercicio del derecho a la libertad de expresión. El informe contiene recomendaciones sobre las medidas que se deberán adoptar para prevenir nuevas violaciones del derecho a un juicio imparcial y ofrecer reparación a las víctimas de violaciones.

D. Asistencia humanitaria, estabilización y desarrollo

63. Al 31 de diciembre de 2021, el plan de respuesta humanitaria para 2021 se había financiado en un 62 % tras haber recibido 377 millones de dólares de los 607 millones necesarios. Aproximadamente 1 millón de personas habían recibido algún tipo de ayuda humanitaria, de los 1,5 millones de personas previstas en 2021.

64. Para diciembre de 2021, aproximadamente 1,2 millones de personas seguían desplazadas en el Iraq, de las cuales 174.729 personas estaban alojadas en 25 campamentos administrados por la Región del Kurdistan del Iraq y 5.264 personas lo estaban en 1 campamento de desplazados internos fuera de la Región del Kurdistan, en la provincia de Nínive. Organizaciones humanitarias observaron un deterioro del nivel de vida en algunos campamentos de desplazados internos, en particular la falta de alimentos, agua, saneamiento, higiene y combustible, debido a la escasez de fondos humanitarios y a la retirada progresiva de la ayuda gubernamental a los campamentos. Las evaluaciones realizadas por organizaciones humanitarias muestran que la mayoría de los desplazados internos que habían abandonado los campamentos en 2021 seguían necesitando más ayuda.

65. Organizaciones no gubernamentales han informado de la existencia de nuevas normas administrativas relativas a la prestación de ayuda humanitaria, incluida una solicitud presentada por organismos gubernamentales de supervisión de que se revisen todos los formularios y encuestas de evaluación antes de ser distribuidos. Aunque el Gobierno ha afirmado que los nuevos reglamentos administrativos tienen por objeto facilitar las actividades de las organizaciones no gubernamentales, estas han expresado su preocupación por el hecho de que los nuevos reglamentos puedan provocar retrasos en sus operaciones.

66. El Gobierno del Iraq facilitó otras dos rondas de retornos voluntarios del campamento de Al-Hawl al campamento de Yeda 1, en la provincia de Nínive, el 8 de diciembre de 2021 y el 8 de enero de 2022, respectivamente. Desde mayo de 2021 han regresado un total de 447 núcleos familiares (1.778 personas). Entre el 2 y el 3 de diciembre, 43 núcleos familiares que habían recibido autorizaciones de seguridad regresaron a sus zonas de origen, predominantemente a las provincias de Al-Anbar, Erbil, Kirkuk, Nínive y Salah al-Din. En total, 72 hogares regresaron a su zona de origen en el Iraq.

67. Al 4 de diciembre de 2021, la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) había proporcionado asistencia de emergencia en relación con la COVID-19 mediante subvenciones en efectivo a más de 9.000 desplazados internos y familias que habían regresado. Hasta el 6 de enero de 2022, más de 12.870 familias de refugiados también habían recibido asistencia de emergencia en relación con la COVID-19. Esa asistencia está destinada a mitigar los impactos de la COVID-19 y a reducir la dependencia respecto de mecanismos de afrontamiento perjudiciales. El 23 de noviembre de 2021, el ACNUR inició la prestación de asistencia de invierno, ayudando a la población desplazada a superar el aumento de los gastos debidos al frío extremo durante los meses de invierno. A principios de diciembre, más de 6.600 desplazados internos y familias de retornados, y más de 33.000 familias de refugiados, habían recibido esa ayuda.

68. El Programa Mundial de Alimentos siguió realizando actividades de resiliencia en las provincias de Al-Anbar, Basora, Dhi Qar, Maysan, Nínive y Salah al-Din. Esas actividades habían beneficiado a 123.000 iraquíes y apoyado la adaptación al cambio climático mediante el uso de técnicas agrícolas innovadoras y cultivos mejor adaptados a la salinidad. Las actividades tuvieron lugar al mismo tiempo que la adhesión del Gobierno del Iraq al Acuerdo de París de 2015 sobre el Cambio Climático entraba en vigor en el Iraq el 1 de diciembre.

69. Entretanto, la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) apoyó la seguridad alimentaria y los medios de subsistencia agrícolas de 700 hogares de desplazados internos y retornados residentes de la provincia de Salah al-Din mediante el suministro de dinero en efectivo, insumos agrícolas y capacitación. Además, la FAO completó varias partes del sistema de riego de Al-Jazeera en la provincia de Nínive, lo que permitió a 35.000 hogares agrícolas vulnerables sembrar sus tierras y producir diversos cultivos.

70. La Organización Mundial de la Salud (OMS) y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) siguieron colaborando estrechamente con el Gobierno del Iraq en la distribución de vacunas obtenidas a través del programa autofinanciado del Gobierno en el marco del Mecanismo COVAX para el Acceso Mundial a las Vacunas contra la COVID-19. El Iraq ha recibido cerca de 22,3 millones de dosis de vacunas, 7,9 millones de ellas a través del Mecanismo COVAX. Según el Ministerio de Sanidad y Medio Ambiente, hasta el 5 de enero se habían administrado un total de 14.491.369 dosis, de las cuales 8.627.607 como primera dosis, 5.837.048 como segunda dosis y 26.714 como tercera dosis, lo que representa el 30 %, el 20 % y menos de 1 % de la población mayor de 12 años, respectivamente. Entretanto, el Gobierno continuó abordando la situación relacionada con la COVID-19 y mantuvo las medidas dirigidas a frenar la transmisión comunitaria de la enfermedad y reducir su impacto.

71. El UNICEF y la OMS, en colaboración con el Ministerio de Salud y Medio Ambiente y sus asociados, siguieron llevando a cabo la campaña nacional de vacunación contra la COVID-19. Desde mediados de agosto hasta finales de noviembre de 2021 se emitieron mensajes clave por 19 canales de televisión y 15 canales de radio, que llegaron a unos 17 millones de personas, y se distribuyeron 63.000 pancartas en todo el país.

72. El 30 de noviembre, la Red de las Naciones Unidas sobre la Migración contribuyó a facilitar la sesión informativa ministerial sobre el Foro de Revisión de la Migración Internacional, a la que asistió el Viceministro del Ministerio de Migración y Desplazamiento. El Ministerio reiteró su compromiso con el Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular.

73. Durante el período que abarca el informe, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) completó 29 proyectos en todo el Iraq dirigidos a mejorar o

rehabilitar servicios básicos, incluyendo proyectos de infraestructura relacionados con el agua y la salud. El 1 de diciembre, la OIM presentó en Basora la Evaluación Nacional de las Industrias Culturales en el Iraq. La evaluación es el primer paso para poner en marcha una serie de subvenciones para las empresas de las industrias culturales.

74. En Mosul y Basora, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) celebró 34 talleres sobre oficios relacionados con la construcción, financiados por la Unión Europea. De los 865 jóvenes participantes (entre ellos, 135 mujeres), al menos 484 (incluidas 51 mujeres) encontraron trabajos relacionados con la reconstrucción y rehabilitación de los sitios del patrimonio cultural de Mosul.

75. Con el fin de reforzar la gestión y el seguimiento de los servicios educativos, del 21 de noviembre al 6 de diciembre la UNESCO impartió capacitación para 16 formadores expertos (entre ellos 3 mujeres) de la Dirección General de Educación sobre el Sistema de Información de Gestión Educativa elaborado por la UNESCO en asociación con el UNICEF.

76. El 8 de diciembre, el UNICEF y Voluntarios de las Naciones Unidas, en asociación con el Ministerio Federal de Juventud y Deportes y el Ministerio de Cultura y Juventud de la Región del Kurdistán del Iraq, lanzaron la Plataforma Nacional de Voluntariado Juvenil, herramienta innovadora que permite a los jóvenes del Iraq encontrar oportunidades de voluntariado en empresas privadas, organizaciones no gubernamentales y otras organizaciones.

77. El ACNUR, junto con el UNICEF, el Ministerio de Educación de la Región del Kurdistán del Iraq y el sector educacional, elaboró una política oficial para la integración de los estudiantes refugiados en el sistema escolar de la Región del Kurdistán del Iraq. La política recibió el respaldo oficial del Consejo de Ministros del Gobierno Regional del Kurdistán en noviembre de 2021.

78. La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, a través de su Proyecto de Comunicación Aeroportuaria, colaboró con las autoridades encargadas de hacer cumplir la ley en los aeropuertos internacionales del Iraq a fin de fortalecer su capacidad de mantener la seguridad fronteriza, incluida la identificación e interdicción de pasajeros, como posibles combatientes terroristas extranjeros. Las actividades de capacitación celebradas del 28 al 30 de noviembre beneficiaron a más de 100 funcionarios encargados de hacer cumplir la ley y se centraron en el control exhaustivo de los pasajeros, así como en los medios para promover la cooperación nacional interinstitucional e internacional.

79. Al 25 de noviembre, el Servicio de Actividades Relativas a las Minas impartía capacitación a 30 policías iraquíes, entre ellos 6 mujeres policías, en la gestión de escenas de incidentes delictivos con explosivos y en la recogida de pruebas. El 28 de noviembre, por primera vez, una organización no gubernamental iraquí gestionó y dirigió directamente operaciones de remoción de artefactos explosivos improvisados en la provincia de Nínive.

IV. Cuestiones relativas a las operaciones y a la seguridad

A. Información actualizada sobre las disposiciones de seguridad

80. El Departamento de Seguridad siguió de cerca la evolución de la situación en todo el Iraq y aplicó medidas de gestión del riesgo para que las Naciones Unidas pudieran llevar a cabo sus operaciones.

81. En el período posterior a las elecciones, el Departamento siguió ajustando las medidas de seguridad y los planes para imprevistos, manteniéndose en contacto con las autoridades del Gobierno anfitrión y difundiendo información y mensajes de aviso para mantener al personal al tanto de los cambios en el entorno de seguridad.

82. El Departamento prestó apoyo a un promedio diario de 24 misiones sobre el terreno en todo el país, que arrojaron que los niveles de riesgo evaluado oscilaban entre medio y alto. Durante el período sobre el que se informa, se llevaron a cabo dos misiones de muy alto riesgo. La coordinación estrecha con el Gobierno anfitrión continuó facilitando que la información circulara adecuadamente y pudiera prestarse el apoyo de seguridad necesario a las operaciones de las Naciones Unidas, sobre todo en lo tocante a los desplazamientos y los permisos de acceso en regiones todavía sujetas a restricciones por la COVID-19.

B. Cuestiones relacionadas con las instalaciones, la logística, la aviación y los asuntos financieros y jurídicos de la UNAMI

83. Se ejecutaron proyectos de construcción en el Complejo Integrado de las Naciones Unidas en Bagdad, en el campamento de la Unidad de Guardias de las Naciones Unidas, en las oficinas regionales y en la Base Avanzada de Apoyo, en cumplimiento de estrictos protocolos sanitarios y de seguridad.

84. La UNAMI siguió prestando apoyo a los fondos, programas y organismos especializados de las Naciones Unidas y al Equipo de Investigaciones de las Naciones Unidas para Promover la Rendición de Cuentas por los Crímenes del Estado Islámico en el Iraq y el Levante/Dáesh en el cumplimiento de sus mandatos, proporcionando espacio de oficinas, alojamiento y servicios de aviación y telecomunicaciones.

85. En colaboración con la OMS, la UNAMI prosiguió su campaña de vacunación contra la COVID-19 del personal de las Naciones Unidas y sus dependientes en el Iraq. Al 10 de enero de 2022, la Misión había administrado unas 5.257 primeras y segundas dosis de vacunas contra la COVID-19.

V. Observaciones

86. La ratificación, el 27 de diciembre de 2021, de los resultados definitivos de las elecciones por el Tribunal Supremo Federal marcó la conclusión del proceso electoral nacional de 2021. Acojo con beneplácito el aumento de la participación de las mujeres como votantes y candidatas en las elecciones. Los resultados definitivos de las elecciones indican que habrá un número histórico de mujeres en el Consejo de Representantes, por encima de la cuota del 25%. Hago un llamamiento a todos los actores políticos para que adopten las medidas necesarias a fin de formar rápidamente un nuevo Gobierno y crear un entorno político y de seguridad que propicie la ejecución de un programa de gobierno capaz de fomentar la confianza en las instituciones públicas, conducir a mejoras duraderas en la vida cotidiana de la población y sentar las bases de un futuro pacífico, próspero y sostenible en el que todos los iraquíes tengan una participación igualitaria. Una transición política pacífica es clave para promover la estabilidad a largo plazo en el país, en consonancia con las aspiraciones del pueblo iraquí.

87. Es importante extraer lecciones de las elecciones de octubre de 2021 con vistas a seguir mejorando las capacidades de las instituciones electorales del Iraq. Por lo tanto, acojo con satisfacción los esfuerzos que lleva adelante la Comisión Suprema Independiente para las Elecciones con el fin de llevar a cabo un examen posterior a las elecciones que sirva de base de un programa de desarrollo de la capacidad. Las

Naciones Unidas siguen siendo un asociado en ese proceso. A ese respecto, agradezco el constante y firme apoyo de los Estados Miembros a las actividades de asistencia electoral en curso, en particular mediante el apoyo conjunto prestado por la UNAMI y el PNUD al desarrollo de la capacidad electoral.

88. Los continuos ataques perpetrados por Dáesh contra los civiles y las fuerzas de seguridad iraquíes siguen afectando negativamente al entorno general de la seguridad del Iraq. En ese contexto, acojo con agrado la voluntad expresa del Gobierno Federal y del Gobierno Regional del Kurdistán de fortalecer la cooperación en materia de seguridad y encomio los esfuerzos realizados, con el apoyo de los asociados regionales e internacionales, para erradicar la continua amenaza que suponen Dáesh y sus afiliados. A la par con la adopción de medidas eficaces de lucha contra el terrorismo, es crucial abordar las condiciones y las causas profundas que favorecen la propagación del terrorismo y del extremismo violento. Además, los atentados contra la coalición internacional de lucha contra Dáesh contribuyen a exacerbar las preocupaciones en materia de seguridad. También reitero mi llamamiento a los asociados regionales e internacionales del Iraq para que apoyen los esfuerzos de ese país por promover la estabilidad y la seguridad mediante negociaciones y diálogos pacíficos y constructivos sobre la base de los principios de respeto a su soberanía y su integridad territorial y de las relaciones de buena vecindad.

89. La promoción y protección de los derechos humanos sigue siendo esencial para fomentar el estado de derecho, la justicia y la solidaridad en el Iraq. Tomo nota de las medidas adoptadas por el Gobierno del Iraq hasta la fecha y hago un llamamiento a las autoridades competentes para que adopten nuevas medidas dirigidas a reforzar la rendición de cuentas por las violaciones y los abusos de los derechos humanos, incluida la exigencia de responsabilidades a los autores de los delitos contra los manifestantes y otros agentes de la sociedad civil, sobre la base de investigaciones exhaustivas y transparentes. Además, la aprobación de la Ley contra la Violencia Doméstica sigue siendo un paso crucial para la protección de las mujeres y el fortalecimiento de los mecanismos de rendición de cuentas.

90. Las Naciones Unidas siguen comprometidas con la respuesta humanitaria y socioeconómica en favor del Iraq, a fin de prestar apoyo a las personas vulnerables, mitigar la pobreza y fomentar la capacidad de las instituciones gubernamentales. Además, reitero mi llamamiento para que continúe el apoyo internacional a pesar de las actuales limitaciones económicas mundiales. Avanzar en los frentes humanitario y socioeconómico es esencial para promover un futuro pacífico y estable para todos los iraquíes.

91. Cabe encomiar el compromiso del Gobierno del Iraq de facilitar el retorno de más familias del campamento de Al-Hawl, en el noreste de la República Árabe Siria. En ese contexto, aliento a los Estados Miembros a que aumenten su asistencia a los esfuerzos humanitarios conexos de las Naciones Unidas y sigo exhortando a todos los países interesados a que sigan el ejemplo del Iraq y de otros que ya han adoptado medidas para asumir la responsabilidad de sus propios ciudadanos en el campamento de Al-Hawl.

92. Dado que el cambio climático está afectando cada vez más a la región de Oriente Medio, la adhesión del Iraq al Acuerdo de París es digna de elogio. Exhorto al Iraq a que traduzca su compromiso en acciones concretas e inmediatas en beneficio de su pueblo y de las generaciones futuras. El Iraq no puede hacerlo solo; se necesita apoyo y experiencia internacional y regional para abordar la urgente necesidad del Iraq de utilizar fuentes de energía renovables, hacer frente a la desertificación y aplicar un sistema adecuado de gestión de los recursos hídricos. Las Naciones Unidas están dispuestas a ayudar al Iraq en esos esfuerzos.

93. Por último, quisiera dar las gracias a mi Representante Especial, Jeanine Hennis-Plasschaert, y al personal de las Naciones Unidas en el Iraq por su continua dedicación al cumplimiento del mandato de la Organización en tiempos extraordinarios y en circunstancias difíciles.
